

Los americanos repudiamos toda especie de esclavitud en el hombre, en la mujer y en el niño.

Veneramos como auténticos libertadores a los que salvan a sus semejantes de la tiranía de la ignorancia.

Apetecemos las aguas cristalinas de la virtud para limpiarnos de supersticiones y prejuicios, luces de libertad para ver claramente nuestro destino y fuegos de justicia para quemar los odios y las ruindades.

Consideramos falsa la libertad sin fundamento económico, pues no son libres los hombres expuestos a la miseria.

Defendemos la vida de todos los semejantes, como cosa de Dios que nadie puede quitar sin violar su mandamiento, y anhelamos que todos se rediman, y cuanto antes los que más padecen.

Vivimos y moriremos convencidos de que sólo el amor engrandece al ser humano; de que sólo el amor, al aproximarlo a Dios, mejorará su destino.

# Defensa Nacional

Director y Administrador: JOSE FDO. BARRIENTOS RODRIGUEZ

PERIODICO CULTURAL AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

SAN JOSE, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL.

Apartado 909

PATROCINADO POR EL COMERCIO DEMOCRATICO DE COSTA RICA

No. 372

## EL RELOJ ATOMICO REVELA LOS SECRETOS MAS ANTIGUOS DEL MUNDO

Es un extraordinario aparato que sirve para investigar la edad de los residuos vegetales y animales que hayan existido hasta hace 45,000 años. La forma en que la naturaleza registra el curso del tiempo, surge de los misteriosos rayos cósmicos que bombardean la atmósfera terrestre —

En el futuro, los investigadores conocerán si los restos de algún organismo datan de hace 60,000 años

TRADUCCION ESPECIAL PARA "DEFENSA NACIONAL"

(USIS) Washington.— El reloj atómico es un extraordinario aparato que sirve para investigar la edad de los residuos vegetales, animales, etc. que hayan existido hasta hace 45,000 años, mediante el estudio del radiocarbono que contienen. Los miembros del Servicio Geológico de los EE. UU., después de examinar un trozo de tronco de senterrado en el oeste de North Hampton, Ohio y restos de madera encontrada cerca del río San Lorenzo, a 160 km. de Montreal, Canadá, descubrieron que tenían 40,00 años.

La Sociedad Geológica Nacional dio cuenta de que el método del radiocarbono empleado para descubrir la antigüedad de los objetos es una importante aplicación de la energía nuclear para fines pacíficos. Los hombres de ciencia pueden calcular el tiempo desde que un organismo ha dejado de existir, registrando la cantidad de carbono radioactivo que queda en el tejido sobreviviente.

La forma en que la naturaleza registra el curso del tiempo surge de los misteriosos rayos cósmicos que bombardean la atmósfera te-

rrestre. Los rayos caen sobre los átomos de nitrógeno, produciendo nuevos átomos cargados de carbono radioactivo. El radiocarbono inmediatamente empieza a desintegrarse, pero antes, una cantidad suficiente se une con el oxígeno para formar dióxido de carbono radioactivo que se mezcla con otro dióxido de carbono en la atmósfera.

Como las plantas lo absorben, con el tiempo se convierten en radiactivas y debido a que los animales viven directa o indirectamente de las plantas, consecuentemente

absorben también el radiocarbono.

Las moléculas de carbono se descomponen a una velocidad determinada, pero toda materia viviente asimila lo que necesita para conservar un equilibrio perfecto entre el carbono ordinario y el radiactivo.

Al tirar un árbol, por ejemplo, la mente suspende la absorción de radiocarbono, pero el carbón radioactivo contenido en el árbol se desintegra en forma extraordinariamente lenta, uniforme y descendente. A los 5,568 años habrá desaparecido la mitad y la otra mitad durante los siguientes 5,568 años. Entonces el reloj atómico deja de funcionar, emitiendo pequeñas se-

ñales eléctricas.

El doctor Willard F. Libby y sus colegas del Instituto de Estudios nucleares de la Universidad de Chicago, inventaron un complicado método para reducir a carbono cierta materia orgánica, registrando su edad mediante un medidor "Geiger".

Hasta hace algunos años, los hombres de ciencia sólo podían registrar hasta 20,000 años, pero algunos laboratorios adaptaron el método de Libby al del registrador centelleante, que es un instrumento de extraordinaria sensibilidad. El doctor Hans E. Suess, del Servicio Geológico puso en práctica la nueva técnica de convertir radiocar-

bono en gas acetileno.

De acuerdo con datos proporcionados por el Servicio Geológico, ya se puede conocer la antigüedad de los objetos que tienen hasta 45,000 años, aún cuando existen grandes probabilidades de cometer un error cuando se pasa de los 32,000 años.

En el futuro los investigadores conocerán si los restos de algún organismo datan de hace 60,000 años, registrando la radioactividad del carbón vegetal, hueso o fibra que retiene menos de un milésimo de su radiocarbono original.

El nuevo método del radiocarbono se está aprovechando para comprobar la exactitud de otros cálculos efectuados previamente.

Por ejemplo, después de que el Servicio Geológico efectuó sus pruebas, se descubrió que en la época glacial que se suponía haber terminado hace 25,000 años, un enorme glaciar inició su marcha aplastante hacia el sur hace 27,000 años, y al retroceder 17,000 años después, formó la región de los Grandes Lagos.

## DE LA VIOLENCIA

Todos los hombres estamos en condición de prestar eficiente ayuda a la causa de la paz. Ese máximo ideal, que nos sitúa frente a un mundo mejor, nos atrae con renovada esperanza y nos asocia a corrientes mentales que se esfuerzan por llevar armonía a todos los rincones del planeta.

Cada hombre puede, desde la posición que eventualmente ocupa en la vida, sumarse a estas corrientes y contribuir según sus medios, para que el ambiente en que vivimos sea acogedor, amable, y que inspire optimismo en todos por igual.

Las leyes de los hombres se renuevan, con el propósito de que los conflictos humanos se resuelvan con justicia; los más claros principios de igualdad, nos indican que tales conflictos no deben producirse; y la intuición nos revela que es necesaria la armonía universal, si hemos de perfeccionarnos y disfrutar de paz verdadera.

La convivencia pacífica es la meta que debemos alcanzar. Su conquista es posible, si, haciendo uso de nuestro entendimiento, escogemos el camino ancho y recto de la confraternidad.

La violencia no se justifica. A no ser que queramos justificarla, admitiendo que no tenemos suficiente inteligencia, para oponer las ideas a los métodos de fuerza; o que lo justifiquemos, admitiendo que no tenemos suficiente sensibilidad para ver con el mismo interés, los problemas humanos, ya sean propios o ajenos; o que la justifiquemos, admitiendo que no somos suficientemente probos, para reconocer las razones de los demás.

Ninguna forma de violencia es saludable. Aún aquella que se emplea para destruir la maldad, altera el ánimo y predispone a otras violencias. Es la idea, limpia y serena, la que debe buscar, y encontrar, la felicidad humana.

Sabemos por experiencia, que lo que se desenvuelve en forma violenta no conviene a los intereses del hombre. Lo vemos en los mismos fenómenos naturales que escapan a nuestro control: los vientos fuertes desprenden de los árboles los frutos que necesitamos; los huracanes pasan destruyendo viviendas y sembrados; las lluvias torrenciales hieren la tierra y se llevan el humus que ha esperado, durante centurias, la oportunidad de colaborar con el hombre en su lucha por la subsistencia; todo aquello, en fin, que se desata con impetu violento, daña en alguna forma. Nuestra propia voz, que fina y convincente es el mejor obsequio para quienes nos escuchan, se

trueca en aguijón cuando brota immoderada: lástima nuestra garganta, nuestro ánimo sereno, y ofende el oído y la sensibilidad de quienes nos rodean.

La violencia no es propia de los hombres. Nosotros podemos hablar con el lenguaje de la razón, y dar cabida en nuestras aspiraciones a la felicidad de nuestros hermanos. La violencia es el derecho a seres inferiores que, no habiendo desarrollado todavía su inteligencia, se acogen al atributo de la fuerza para lograr lo que desean. Así, los bueyes y los borriquitos, a cornadas unos, a coces los otros, defienden el manajo de zacate o la esquila de su querencia.

Ellos no deliberan. Tienen instinto en proceso de mejoramiento, pero no disciplinan. Pueden reñir. Para ellos resultó necesario, mientras cualidades superiores no mejoran su condición.

Las disputas entre hombres o entre naciones no tienen razón de ser. Pero, como siempre surgen, de berian solucionarse amigablemente, apartando los errores que las producen. Esto sería fácil, de haber buena voluntad. Es decir, sería sumamente fácil. Sería suficiente que las partes contrarias se colocaran en planos de entera igualdad, con plena solvencia moral, y que cada una examinara como propia la causa de la otra, en el convencimiento de que toda disputa no debe tener otro desenlace que la solución amigable. El decoro de cada quien debe admitir las razones de los demás. De otra manera, sin conceder razón a los derechos ajenos, ningún arreglo puede ser justo, y el eterno problema de la discordia nos seguirá manteniendo re-

trasados, alejados de la verdad y de la paz que nos pertenece, pero que rechazamos. El egoísmo no debe continuar manteniendo a los hombres prisioneros de los llamados "intereses creados"; debemos convencernos de que nuestro propio bien y nuestra propia seguridad, dependen del bien y de la seguridad de los demás.

Si analizamos, o simplemente pensamos en las posibilidades que tiene el mundo para hallar una paz justa, comprendemos que tal cosa es imposible si prevalecen las condiciones actuales. Pero no es necesario que esas condiciones prevalezcan. En cambio, si es necesario que el mundo encuentre su paz definitiva. Costará mucho tal vez. Tal vez muchos años. Quizá cientos pero el esfuerzo del hombre hacia esa conquista final, debe encontrarlos a todos en la disposición de lograrla; debemos aunar las voluntades y el entendimiento, para amalgamar posteriormente los intereses de toda clase en beneficio de la humanidad. Así nos acercaremos a ese día en que la paz, como un sol que se levanta de la penumbra, nos dé a todos su luz bienhechora.

La obra debe comenzar de abajo hacia arriba. De lo simple. De la aceptación y corrección de los pequeños errores. De la modificación de conceptos. Debe comenzar en la convivencia hogareña. En la armonía del pueblo. Somos raza de hermanos, y debemos serlo en la casa, en esta patria chiquita del país natal, en el continente; para serlo, por fin, en el mundo.

HORACIO

Virgilio Quesada R.

Oct. 1956.

## CONSEJOS DE BELLEZA

Forme el hábito de empujar la cutícula de las uñas cada vez que se seque las manos después de haberlas lavado. Con el pulgar envuelta en una toalla empuje suavemente hacia atrás ese pellejito duro que se forma alrededor de la base de la uña. En unos días notará usted complacida que las "mechas lunas" de cada uña reaparecen en toda su perfección y sus manos se verán mucho más bonitas.

"No tengo tiempo para esos tratamientos de belleza en el hogar", dice usted. No se descorazone. Usted puede mejorar la condición de su cutis en el corto tiempo que se toma en preparar el baño. Después de limpiarse la cara perfectamente, aplíquese una buena cre-

ma suavizante, sin olvidarse del cuello y la línea de la mandíbula. Déjese la crema puesta mientras se baña, quitándosela más tarde con desechables, o una toallita suave. Quedará usted sorprendida con la eficacia de estos tratamientos "relámpago".

Jamás debe aplicarse el maquillaje nuevo sobre el viejo. Debe empezarse siempre por el principio, limpiando bien la cara. Así se conserva el cutis suave y libre de imperfecciones. Naturalmente, que a veces necesitamos retocar la pintura de los labios o empolvamos la nariz ligeramente. Pero por lo menos una vez al día, si es posible entre la tarde y la noche, es bueno cambiar el maquillaje completamente.

## "EL ERIAL"

es una siembra de amor

Yo no he encontrado jamás a mi paso por la vida un libro del cual pueda decirse mejor que de "El Erial", de Vigil, que es bueno como el pan: blanco, puro, sano, sabroso y oloroso como el pan. En este libro la bondad se corporiza y la ve blanca y pura y suave.

En Vigil cada línea es un párrafo por la intensidad de lo que dice; cada párrafo, un capítulo; cada capítulo, un libro. Así, las distintas partes de "El Erial" son libros por su fuerza ideológica y emocional. Y libros son también por el tiempo que se emplea en leer cada capítulo, dada la meditación a que se obliga y la complacencia estética que experimenta el aficionado a la belleza literaria.

Contempla una cada página abstracción, como se contempla el cielo u otra vasta perspectiva donde los ojos y el espíritu pueden expandirse y tejer la tela de los ensueños inmortales de belleza y amor.

El estilo de Vigil se caracteriza por la concisión y la sencillez, condiciones de todo gran estilo. Estilo vivo, directo, rápido. No hay en él eufemismos ni circunloquios.

Vigil no pertenece a la escuela del arte por el arte, no, sino a la del arte por el bien. Pone su sensibilidad de artista, su emoción de poeta, al servicio del amor, de la justicia, de la verdad y de la paz. Es maestro y es apóstol. "La única literatura honrada —dice Vigil en "El Erial"— es la que puede mejorar al hombre".

El gran tema de "El Erial" es el amor, que llena todo el libro como la luz del sol llena todo el cielo. Los conceptos de justicia, de bien, de sanidad, de patriotismo, de pacifismo, están todos saturados de amor, el cual es para Vigil la vida misma. Los enfermos, los miserables, los delincuentes, los niños, es una sola cosa la que necesitan: amor. El curará las enfermedades, las miserias, las tristezas, los delitos, las deformaciones morales y aún las físicas. Y para toda esa inmensa muchedumbre —la humanidad entera— Vigil hace su siembra de amor.

El libro, como es natural, ha tenido una floración extraordinaria. Ha sido vertido al alemán, al francés, al italiano, al inglés, al portugués, al árabe. En nuestro

idioma ha tenido ya 24 ediciones y el ritmo de su propagación tiende a acelerarse con el conocimiento de la obra. En algunas partes ha habido una germinación extraordinaria del vigilismo, cuyo principal canon es "El Erial". Es una filosofía amorosa y práctica de la vida, pero no para beneficio del simple bienestar físico, sino para elevar el nivel moral y espiritual del hombre y de la especie. Eso lo hace trascendental.

Estos grandes idealistas, apóstoles de la justicia, de la esperanza y de la caridad, son los que afirman con su vida la existencia de Dios. Ante ellos no tenemos más remedio que admitir que la bondad, la abnegación y la sublimidad moral positivamente existen. Que existen sobre la tierra como un reflejo de un Supremo Espíritu, creador de la magnificencia física y espiritual del Universo.

Luis Villaronga  
San Juan - Puerto Rico

## MAXIMAS

Quienes buscan la verdad, merecen el castigo de encontrarla.

Si no pudiesen cantar sus enfermedades, hay muchos que no estarían enfermos.

Las mejores cartas de amor, es tán escritas por los que no están enamorados.

Los bebedores gastan su vida. Los abstemios la ahorran, para después no saber qué hacer con ella.

El tormento mayor del mundo, lo pintó Orgagna en el cementerio de Pisa. Una ciega ante un espejo.

Cuando un médico ignora lo que tiene el enfermo, pide la ayuda de un compañero, y cobra doble. Y es que la ignorancia se ha de pagar más cara.

Santiago Rusiñol

## MAS ALLA DE LA MUERTE

Escribe: José Fernando Barrientos

HERMANOS, qué horrible temor que se tiene a la muerte, cuando morir es sólo pasar a otra vida mejor donde no existe el dolor. Más allá de la muerte sólo existe la dicha y poesía, y las almas son felices porque largo es el día.

Más allá de la muerte está Dios más cercano, las estrellas se besan y no existe el hastío. Más allá de la muerte ya no existe el ARCANO ni estaciones variables de verano o de frío. Más allá de la muerte, son más bellas las flores, más allá de la muerte ya no existen discordias porque DIOS hombre fuerte, a los buenos, les promete su gloria. Más allá de la muerte no se conoce el orgullo ni la envidia ni los infames rencores, ni muere la flor cuando está en su capullo, ni se oyen de la GUERRA los infames tambores. ¿Entonces, por qué miedo a la muerte? cuando llegue el momento la esperamos cantando, y aunque fría sea la muerte, nadie quede llorando. Más allá de la muerte sólo triunfa la vida, más allá de la muerte todos son iguales, la infeliz y la bella Princesa con el canto de preciosos turpiales. Más allá de la muerte sólo reina el romance de las aguas azules de otra vida preciosa. Más allá de la muerte sólo triunfa el descanso y las almas felices van pasando en bandadas. Más allá de la muerte nos esperan las madres en sus tronos de Gloria, más allá de la muerte son preciosas las tardes y el que sufre, ante Dios, conquistó su victoria. Más allá de la muerte sólo reina la calma y las almas se pasean por preciosos jardines, y hay pureza entre todas las almas mientras se oyen las marchas de dorados clarines. Más allá de la muerte terminó la fiera que nos brindan los infames tiranos, más allá de la muerte sólo hay luz y grandeza y cual la luz de la luna, son más blancos los prados. Más allá de la muerte sólo se oyen los cantos de las almas amadas, más allá de la muerte no se ven las nevadas, ni huracanes, ni odios, ni malditas venganzas, más allá de la muerte cantaré mis baladas al JESUS, cual si fuera alabanzas. Más allá de la muerte, oh hermanos de mi alma se cambiar el destino, más allá de la muerte sólo reina la calma... en el cielo, que es color de platino.

## HERMANA MUJER

### La maledicencia causa de desdichas en la sociedad

Es la maledicencia la peor lacra que puede llevar en el alma el ser humano. No puede haber negación más notable que ésta en el concierto de la vida de relación. Hombres y mujeres la cultivan tan íntimamente que no pueden dar ni siquiera los buenos días a una persona sin que sus lenguas de serpiente comienzan a destilar veneno sobre las reputaciones ajenas. Nunca como en esta época la maledicencia ha tomado caracteres tales, nunca como ahora se hacen trizas los honores y las vidas ajenas. Hay gente que no puede ni siquiera saludar sin dejar caer las gotas sangrientas de sus chismes y calumnias sobre las vidas de sus semejantes. Y no bien se retiran de al lado de su interlocutor lo dejan como digan dueñas no bien se encontraron con otra persona en el camino. Es ya una profesión la maledicencia, algo que pareciera estuviera innato o adherido a las almas de sombras que no pueden desprenderse de ella. Como un tóxico. Como el alcohol y el tabaco o los alcaloides que quienes los usan saben que les hace mal y siguen consumiéndolos. Así la maledicencia. El malediciente sabe que hace daño pero se solaza con el mal ajeno y en ver sufrir a los demás. Hurta, escudriña, averigua en la existencia ajena, revuelve con su lengua viscosa la casa de los vecinos y sus ojos de serpiente lo miran y observan todo para luego salir a desparramarlo por esas calles de Satanás. Para él o la malediciente siempre hay un motivo de acerba crítica. Si las gentes viven bien es porque viven bien, si tienen la desgracia de vivir mal también es objeto de los chismes y calumnias de la lengua viperina de esta forma de serpiente con cuerpo humano.

Los maledicentes, especies de tribunas populares, todos lo saben, nada escapa a sus ojos y oídos de viboras venenosas. Que se casa fulanita, que cumplió años zutanita, que perengano tiene una amante y mengano le da mala vida a su cónyuge y así en toda la gama pequeña y grande del chisme y de la calumnia hasta ir agrandándola como bola de nieve que corre en descenso hacia el valle. Pero como el chisme y la calumnia son armas de doble filo estas viboras humanas también recogen lo que siembran y ellas también andan en las bocas de otras serpientes que les clavan hondo sus colmillos venenosos y bien hondo en sus reputaciones dejándolas a la intemperie y a la altura del felpudo.

Iris Gloria Obelar

### No puedes decir que has aprovechado tus días

Si los has ocupado activamente e narruinar tu salud con todos los vicios; en desfigurar tu rostro; en degenerar para siempre tu organismo; en volverse ineficaz para el trabajo, en fabricarte, con gran severancia, un carácter irascible, de sigual e insoportable; en aniquilar tu voluntad; en acabar con tu decencia, con tus formas sociales, si las tuviste, en anticiparte la vejez, en abreviar tu vida.

No puede decirse que hayas aprovechado tus días si empleaste tu primera juventud en plagarte de vicios, e nestropear tu organismo irremediablemente con la ingestión de alcohol, con el uso de las bebidas, con los venenos industriales —amparados por la ley— contenidos en las bebidas "refrescantes". No puede decirse que hayas aprovechado tus días si hiciste del día noche y de la noche día; si estuviste al acecho de todas las oportunidades de diversión y franquela; si escandalizaste a la gente con tu concupis-

cia y tu libertinaje; si escarneciste todo principio de bien, de rectitud, de respeto a ti propio y a los demás, de decoro, de humana dignidad.

No, asegura rotundamente que no aprovechaste tus días.

No puedes, en buena ley, afirmar que has aprovechado tus días si te han servido para prostituirte en el juego, en la licencia, en la satisfacción de la vanidad, en la gítonería más desenfrenada, en la pereza disolvente que hace de un ente humano un infraser despreciable.

No es así indudablemente, como se aprovechan los días.

Ana de Gómez Mayorga

## LA AMIGA

Dos señoras hablaban de una tercera y no se cansaban de recordar lo que ellas consideraban malas acciones de la persona en cuestión, como si sintieran un placer inexplicable en recalcar la "monstruosa" personalidad de la desdichada. Hasta que una de ellas exclamó con las mejillas en rojecidas por la ira:

—¡Tú no sabes bien lo que es esa mujer!

—¡Ya lo creo que lo sé!

—¿Cómo puedes saberlo —agregó la colérica dama— si yo soy su mejor amiga?

Este episodio que parece una broma no lo es. Quizá describe, demasiado crudamente la manera en que algunas personas tratan a quienes llaman "amigas".

La amistad es un tesoro muy sagrado que debemos respetar y cuidar al mismo tiempo que cultivar en todos sus valores. No podemos hacer creer que somos "amigas" para en el menor descuido de esa tercera persona, clavarle un puñal por la espalda, en forma de chisme, comentario falaz, envidiosa observación. Con persona ofendida sino a uno mismo porque aquel que engaña, fingiendo amistad y luego actúa a traición cae en la falta más degradable que puede incurrir un ser humano.

### EL PENSAMIENTO DE HOY

Comprenderás al fin que, entre tantos que lo disimulan, el soldado muestra la fuerza sin hipocresía y el comerciante dice claramente lo que quiere. *Constantino C. Vigil.*

## EDITORIAL

### Admiramos el progreso, pero no progreso que inicie para perjudicar a otros

Siempre hemos admirado lo que representa el progreso en cada nación, ya que a veces estos progresos llegan a ser una garantía para la economía nacional, pero nunca podemos comulgar que se levanten grandes empresas para que muchas veces salgan perjudicando las pequeñas industrias. Se debe pensar en tratar de ayudar a los industriales pobres para que trabajen con más comodidad, se debe pensar en proteger a los pequeños madereros, y si es posible facilitarles dinero para que prosigan agrandando sus negocios, a la vez que se está en la obligación de ampararlos consumiendo sus maderas en nuestras construcciones y muebles. También estamos en el deber de proteger a los ciénes de zapateros que hoy están sufriendo miserias en sus hogares por la falta de trabajo. Consideramos que tratar de perjudicar empresas pequeñas por favorecer a otros, es una crueldad que no tiene perdón. Esta forma a que estamos llegando de tratar de ahogar a los que trabajan pobremente para favorecer a otros, es inicuo, porque se llegará el día, que si ahora hay veinticinco mil almas que no tienen trabajo, se llegará el momento que se irán duplicando estas cantidades, y entonces nadie podrá ganarse la vida ni en su propia patria. Es bueno abrir los ojos ante la situación que estamos llegando, porque el hambre y el frío poco a poco va llegando a los hogares. No tratemos de seguir ahogando a las personas que son luchadoras: mejor prestémosles ayuda. Ya que en esta forma combatiríamos la vagancia. Es casi seguro que al través de algunos años, lo único poco que nos queda, también vaya pasando a manos extrañas. Pensamos que el trabajo es una obligación, por lo tanto se debía de obligar que toda la vagancia que pasea su opulencia por las calles de la capital, fuera recogida en camiones y llevada a trabajar a nuestros campos en labores agrícolas para que ningún gobierno tenga que decir que tuvo que traer agricultores de otros países porque en Costa Rica no existen hombres que quieran trabajar. Repetimos que es una crueldad estrujar y ahogar a las personas que trabajan, porque los que trabajan son los que proporcionan la verdadera riqueza para la economía nacional.

## ME INSPIRE EN TUS OJOS

Nunca en el mundo comparar podría ojos como los tuyos de mirar candente que me inspiraron a escribirte esta poesía para llevarte feliz aquí en la mente.

Tus ojos para mí son un tesoro pues al mirarlos me miran con ternura tus ojos mujer yo los imploro para que me aparten la pena y la amargura.

Mujer divina de mirar gracioso de cuerpo grácil esbelto que fascina eres blanca cual el cisne candoroso. o cual dulce o errante golondrina.

Con cuanta dicha embelesado admiro tus bellos ojos y encanto seductor de esos ojos preciosos que no olvido porque al verlos me miraron con amor.

José Fernando Barrientos Rodríguez.

## ¡Atención!

### TALLER MECANICO de ARISTIDES FLORES

Situado 350 varas Norte de la Botica Oriental

Teléfono 5980

SOLDADURA ELECTRICA Y AUTOGENA ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE TORNO, CEPILLADORA

## Como hombre de campo sabía Ud. . . .

Que el germen de la "ranilla" es un parásito que vive de la hemoglobina de la sangre, destruyendo el glóbulo rojo y produciendo la anemia de los animales?

Que el mejor método para combatir la "ranilla" del ganado es destruir la garrapata que la trasmite, para lo cual se recomienda aplicar una solución de garrapaticida arsenical a los animales infectados de este parásito?

Que para conseguir un éxito satisfactorio en la aplicación del nuevo plan de vacunación es indispensable que los campesinos

presten a los encargados de ejecutar ese trabajo toda su colaboración, proporcionándoles las facilidades que requieran para la inspección e inmunización de los ganados?

Que las almácigas para sembrar la acelga se hacen en arriates perfectamente fertilizados con estiércol, y que la semilla se deposita ya sea al voleo o en hileras, siendo preferible esta última forma, porque un mejor desarrollo, facilita el desyerbe y el arranque de las plantas al ser trasplantadas?

De Germinal

Estimables Amigos!  
RECUERDEN QUE

## La Imprenta "ISAVA"

es la que sirve a Ud. con mayor esmero y rapidez

Para todos sus trabajos recuerde, teléfono 1486

frente al Edificio, Doña Adela Jiménez.

## DIARREA Y ENTERITIS

Siempre hemos insistido sobre la necesidad de la cooperación del público para rebajar la mortalidad por diarrea y enteritis y reducir los estragos que causa esta enfermedad en nuestra población infantil. Hemos mencionado también la conveniencia médica precoz y bien dirigida y las facilidades que el Estado pone al alcance de los ciudadanos para ello. Pero al igual que en todas las enfermedades, es preferible prevenirla que curarla.

La labor de prevención de la diarrea y enteritis, no es aventura afirmarlo es más de los padres y representantes que del Estado mismo. Veámoslo de seguidas.

La práctica de hábitos higiénicos en la alimentación y cuidado de los niños pequeños, el examen regular por el médico especialista en la consulta de pericultura, el recurrir rápidamente al médico en los casos de cualquier trastorno de la salud son tareas cuya acción inicial, el primer impulso, tiene que partir de los padres o representantes. El Estado cumple con establecer las consultas de puericultura a cargo de médicos especializados con personal entrenado para impartir los consejos sobre la materia, pero el público debe acudir con la materia prima para esas consultas que son los niños y quienes en última instancia son los beneficiados.

Vistas las cosas de este ángulo, se puede decir, sin caer en exageración que los padres y representan-

tes de niños son factores primordiales en la prevención de la diarrea y enteritis. Es necesario que ellos se den cuenta de la necesidad de los hábitos higiénicos en el hogar y de levantar al niño en un ambiente de limpieza y de salud. Una casa sucia, donde se descuiden las normas de limpieza, especialmente en lo que respecta a la persona del niño y a la preparación de los alimentos, es culpa de quienes viven en ella, y de quienes tiene a su cargo la grave responsabilidad de la atención del niño.

Las autoridades sanitarias concretamente las Unidades Sanitarias, Medicinas Rurales, Centros de Salud, Centros materno, infantiles están en condiciones de orientar e informar sobre cada uno de los aspectos que servirán de guía para el desarrollo del niño en un ambiente sano.

Es necesario que los padres y representantes se den cuenta y comprendan que la crianza del niño no consiste sólo en alimentarlo sino también en mantenerlo sano; y de la grave amenaza que representa para ellos la diarrea y enteritis, puede ser reducida mediante la práctica de normas y reglas higiénicas, que las autoridades sanitarias están siempre dispuestas a suministrarles.

Infórmese no cuesta nada y puede salvar muchas vidas.

(Tomado de "SER").

Divulgaciones del Departamento de Educación Sanitaria.

## "FARMACIA IMPERIAL"

San José, C. R. - Lic. R. JIMENEZ CARRION - Tel. 3835

Esquina Oeste de la CANADA DRY

DROGAS FRESCAS

Atención esmerada en el despacho a domicilio.

Para el Despacho de su RECETA. RECUERDE que tenemos el surtido más fresco de drogas Además de nuestro atento servicio y MODICOS PRECIOS

## JESUS DE MI ALMA

Te venero JESUS con toda mi alma pues me consuelas en tanta soledad si yo sufro me mandas dulce calma y me acoges brindándome piedad.

Tú eres JESUS el UNIVERSO entero eres el árbol florido y más hermoso y ante el mar el más valiente marinero que supo calmar la tempestad.

Día y noche JESUS por bueno te venero porque sólo con mi fe tú me levantas haciéndome per lo grandioso de tu cielo y la belleza de tus flores y tus plantas. JESUS vuelve a mí siempre tus ojos sin fijarte jamás que soy un pecador y aparta de mi camino los abrojos que me sangran causándome dolor.

José Fernando Barrientos Rodríguez.

# HERALDO SOCIAL

## ANIVERSARIO MATRIMONIAL

El 27 de octubre han de celebrar sus nueve años de vida matrimonial, nuestros gentiles amigos don Raúl Barrantes Carín y su estimable señora doña Margarita Leiton de Barrantes. Es hija de este honorable hogar Mayita, todo un encanto, noble y cariñosa. Defensa Nacional en esta ocasión les desea muchas felicidades. Saluda a su gentil familia deseándoles que siempre la dicha y la felicidad siga reinando como siempre.

Matrimonio efectuado en Guadalupe de Goicoechea. Aunque un poco tarde, hacemos llegar nuestros saludos a los gentiles esposos don Jorge Alvarado Arroyo y su culta señora doña Marietta Fernández Jiménez quienes han celebrado su matrimonio en la Iglesia de Guadalupe de Goicoechea deseándoles eterna felicidad.

Preciosa heredera en el hogar Ibarra Mata en la Ciudad de Carago.

Una preciosa muñeca ha llegado a engalanar el hogar muy estimable de nuestros amigos don Claudio Ibarra y su esposa doña Hilda Mata de Ibarra. La preciosa niña fue presentada a la pila bautismal en brazos de sus padrinos don Ricardo Campos Solano y la estimable señora doña Clementina Mata S. Habiéndosele impuesto el nombre de Teresita Isabel de Jesús Ibarra Mata. Nosotros al felicitar a sus padres deseamos para la recién llegada mucha dicha sin límites.

Sentido fallecimiento en esta capital.—

Confortada con los Santos Sacramentos entregó su vida al Creador la estimable dama doña Argentina Campos de Carvajal. Nosotros al lamentar su deceso enviamos nuestra más sentida condolencia a todos sus familiares.

Don Miguel Angel Barrientos Rodríguez. Guarda cama en el Hospital del Seguro Social, el estimable caballero don Miguel Angel Barrientos Rodríguez, Linotipista de Diario de Costa Rica, y hermano del Director de ese Periódico. Nosotros al lamentar su enfermedad le deseamos un pronto y total restablecimiento para el consuelo de todos sus familiares.

## Doña Marita de Barrientos.—

Guarda cama la estimable señora doña Marita de Barrientos esposa del Director de este periódico. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Dos años de su fallecimiento.—

Se han cumplido dos años de haber bajado al sepulcro el recordado joven don Carlos Eduardo Montealegre Guerrero. Muchacho lleno de ilusiones quien bajó al sepulcro en plena juventud cuando la vida le era más sonriente. Nosotros en esta fecha de memorable tristeza para todos sus estimables familiares les renovamos nuestra más sentida condolencia, en particular a nuestro gentil amigo don Eduardo Montealegre, señora y demás familia.

Sentido fallecimiento en esta capital.—

Casi en forma repentina acaba de fallecer en esta capital el estimable y querido caballero don Francisco Jiménez Murillo gran amigo de nuestra casa y un luchador incansable en el campo del trabajo. Nosotros al lamentar su deceso hacemos llegar nuestra más sentida condolencia a todos sus familiares, en particular a su estimable señora, doña Amparo Gómez de Jiménez y sus estimables hijitos. Lo mismo hacemos llegar nuestra sentida condolencia para toda su familia, en particular para el caballero y gentil amigo don Jesús Jiménez y su culta y distinguida señora.

## AGRADECIMIENTO

Nuestro agradecimiento al señor Jefe del Crematorio.

Agradecemos profundamente al señor Jefe del Crematorio, la bondad que tuvo en mandar una cuadrilla a limpiar todo el monte en barrio Iglesias Flores. Por lo que los vecinos nos sentimos muy complacidos. La limpieza de este monte no sólo despejó el barrio, sino que también causó gran alegría en los corazones de los niños que habitan este barrio. Mil gracias para ese culto amigo cumplidor de su deber.

## Don Virgilio Quesada.—

Celebramos la mejoría de nuestro culto amigo y colaborador de este periódico, don Virgilio Quesada.

Sentido fallecimiento en esta capital.—

Confortada con los Santos Sacramentos ha entregado su alma al Creador la recordada señora doña Fidelina Ramírez Solano viuda de Fallas. Numerosas ofrendas florales colmaban su cámara mortuoria habiendo constituido sus funerales la más grande demostración de duelo ya que asistieron amistades de todas las clases sociales. Habiendo estado su entierro muy concurrido. Que Dios acoja en su Santo Seno el alma de la culta señora, a la vez reciban todos sus familiares en particular nuestro amigo y colaborador don Virgilio Quesada, señora y familia el testimonio de nuestra más sentida condolencia.

## Primera Comunión.—

Saludamos y le deseamos muchas felicidades al gentil amiguillo José Manuel Casares quien el 27 de Octubre a de celebrar la primera Comunión. El amigo es un aventajado alumno del Colegio los Angeles. Que Dios lo colme de bendiciones e ilumine su camino son nuestros deseos.

## Don Rafael Angel Salazar.—

En unión de su muy culta familia, le hacemos llegar un atento y cordial saludo a nuestro gentil y buen amigo, don Rafael Angel Salazar. Activo empleado y querido por todos sus compañeros de la Imprenta Borrásé. Es el amigo Salazar el encargado de este periódico y otras muy interesantes publicaciones que se editan en dicha imprenta. Nosotros al felicitarlo con motivo de la celebración del día de su Santo hacemos votos porque viva muchos años gozando de dicha y de felicidad, en unión de toda su familia.

Se sigue mejorando de su reciente accidente la estimable señora, doña María Mora. Lo que celebramos de seando su pronto restablecimiento.

## Doña María Mora.—

Se sigue mejorando de su reciente accidente la estimable señora, doña María Mora. Lo que celebramos de seando su pronto restablecimiento.

## Don José Barzuna.—

En vía de paseo, se encuentra en los Estados Unidos, el gentil caballero y amigo de nuestra casa don José Barzuna. Conocido comerciante de esta capital, a quien le hacemos llegar un atento y cordial saludo.

## Natalicio de don Rafael Cañas.—

Hacemos llegar un atento y cordial saludo al culto amigo don Rafael Cañas gran amigo nuestro. De seándole que viva muchos años rodeado del cariño de todos sus familiares.

## Profesor don Joaquín García Monge.—

Se sigue satisfactoria la salud del culto amigo y profesor don Joaquín García Monge. Lo que celebramos de todo corazón.

Nuestro saludo para la culta dama doña Guari de Colombari.

Aunque un poco tarde, hacemos llegar nuestro atento saludo a la culta y distinguida dama doña Guari de Colombari en ocasión de haber celebrado la grata fecha de su cumpleaños.

Deséandole que viva muchos años rodeada del cariño de todos sus familiares.

## Cumpleaños de un amiguillo en Heredia.—

Hacemos llegar un cariñoso saludo al estimable amiguillo Roberto Gerardo Pacheco Vargas. Quien el 21 de octubre cumplió dos felices primaveras.

El estimable amiguillo es hijo del culto hogar de nuestros amigos don Roberto Pacheco y su estimable señora, la Profesora doña Socorro Vargas de Pacheco a quienes felicitamos en unión de su hijito y de más familia.

## Para México y los Estados Unidos.—

Prepara viaje en vía de negocios para México y los Estados Unidos, el apreciable caballero don Miguel Angel Pacheco Ramírez y su culta y espiritual señora esposa. A quienes les anticipamos un feliz viaje.

## ¿SABIA USTED QUE...

...el silbido del viento sobre las alas y fuselaje de los aviones a las máximas velocidades militares de hoy día, sobrepasan en 10 ó 12 veces el del mas grande huracán que se haya registrado hasta ahora?

...el avestruz nunca esconde la cabeza cuando se ve en peligro, sino que da patadas cuando se le ataca o está herido?

...los canguros al nacer tienen apenas una pulgada de largo?

...cerca de un niño por cada 15 es alérgico a la leche?

## SASTRERIA ALBERTO MINTO

Situada del Balcón de Europa 400 varas al Sur  
Hechura en vestidos en los últimos estilos de la moda y artículos para caballeros.  
Casimires de primera y buena atención

## Plegaria por los buenos trabajadores

¡Justicia y gratitud para quienes nos dan amor en su trabajo!

Rezando están, sin saberlo, cuantos a conciencia labran la tierra, la madera, la tela, el cuero, el hierro; los que investigan, meditan, crean, inventan y fabrican; los que consuelan, enseñan o divierten; los que extraen los tesoros escondidos en la tierra y en el mar.

Rezando están, sin saberlo, los enamorados de su obra, los que se consagran a su oficio con exaltada impetuosidad, los que se entregan en cuerpo y alma a la tarea, los que se empinan sobre las miserias de este mundo en un anhelo de supración para realizar en el trabajo la excelsa caridad de dar la vida.

¡Gloria y amor para estos bienaventurados, habitantes de la Patria Celestial, que convierten su energía en sagrado salmo!

CONSTANCIO C. VIGIL

## Un ruego a todos nuestros gentiles amigos

Nos sentimos amargados por todos los errores que salen en nuestro periódico, confesamos que no somos culpables de ellos, por lo que pedimos disculpas a todas esas almas generosas que siempre nos han ayudado en nuestras luchas y congojas. Nosotros esperamos que en lo sucesivo los amigos de la imprenta donde se edita este periódico nos brinde una corrección mejor para bien de todos nuestros amigos, por lo que les quedamos con toda anticipación agradecidos.

EL DIRECTOR

## CONSEJOS A LOS PADRES

Bien hace usted en proteger la salud física de su hijo. Pero hay que cuidar igualmente de su salud mental.

Comprensión y cariño, un sentimiento de seguridad justo, recreación sana, libertad y estímulo para su desarrollo personal, un ambiente alegre, amigos de su edad para el juego, un hogar feliz, todo eso ayudará a la formación de una personalidad saludable y bien adaptada en su niño.

El castigo y la amenaza no educan; lesionan la salud emocional del niño. Sólo la comprensión le permitirá mejorar. Si un niño es nervioso, tímido o insociable, o no progresa en la escuela, consulte al psicólogo o al psiquiatra cuanto antes mejor.

Del Ministerio de Salubridad Pública.

## CANTINA EL CASTILLO DE ANGEL BLANDO

LICORES DEL PAIS Y EXTRANJEROS - VINOS DE TODAS CLASES LATERIA FINA - PRECIOS LOS MAS BAJOS  
RICAS BOCAS  
TELEFONO No. 2714

## MAESTRAS QUE FUMAN

Como no podía ser de otra manera, también en el gremio de la abnegación, ha entrado el vicio infamante del tabaco. Ya hay cantidad de mujeres que fuman, maestas que fuman y que suelen hacerlo hasta durante el recreo casi en presencia de los niños o a bordo de los ómnibus interdepartamentales o ferrocarriles donde viajan muchos de sus alumnos. Días pasados regresábamos de un viaje al interior y pudimos ver a cinco maestas que venían llenando de humo un coche motor, mientras en asientos anteriores varios niños, alumnos suyos regresaban a sus hogares...

Y esta gente es la que tiene que dar el ejemplo y enseñar moral, decencia, dignidad a los hombres del mañana. ¿Dónde vamos a parar si hasta las maestas fuman, y éstas son, precisamente las que defienden a capa y espada la enseñanza totalmente laica y aún atacan a las maestas religiosas... Debemos confesar que comenzamos a ver más moral, más elevación, más dignidad, más pureza en la enseñanza religiosa que en la enseñanza laica que comienza a corromperse. Los fanáticos defensores de la Escuela Laica, debieran comenzar por allí su obra y hacer que el laicismo y quien lo practica y enseña sea una persona moral que enseñe más con el ejemplo que con la palabra y el texto. Maestas que fuman... corrupción que avanza!!!

Iris Gloria Obelar

## JULIO DEL VALLE G. e HIJOS

PLATERIA - JOYERIA - ORFEBRERIA

Cartago, Costa Rica

Los trabajos más artísticos y mejor acabados de Costa Rica

550 varas al Este Estación Ferrocarril

## BOTICA UNIVERSAL

Especialidad en el Despacho de Recetas

LIC. RICARDO ARIAS B.

Teléfono 2182

100 vs. Norte Banco Nacional

Distribución de la Leche M. y R.



## SASTRERIA Rey de Modas

VALENTIN DIAZ Sucs.

Ahora en su nuevo local. 50 norte de la Iglesia La Dolorosa

Ofreciendo a su distinguida clientela de todo el país. Los mejores casimires acabados de llegar y vestidos para caballero en los últimos estilos de la moda.

Abrigos, Jackets, Guayaberas, buena atención y trabajo a su entera satisfacción.

Teléfono: 1288

# ¿QUIEN MANDA EN SU MATRIMONIO?

Por Olga García-vapata

El marido seguramente piensa que es él quien lleva los pantalones. Pero... ¿está absolutamente seguro? ¿Ha probado averiguarlo alguna vez? Hoy le ayudaremos a buscar esta verdad.

Por supuesto que si usted es "el hombre de la casa", las dudas sobre este particular deben ser muy pocas o ninguna.

¿Quién más podría mandar en su hogar? Pero... si es usted la parte "femenina" del matrimonio, con seguridad debe también tener sus ideas al respecto.

Bueno, aquí tiene pues la oportunidad de saber justamente hasta dónde llega su esposa y usted en cuanto a "mandar" se trata en el hogar. Varios sociólogos, psicólogos y psiquiatras han resuelto dedicar un poco de su tiempo a estudiar este asunto, y esta es la forma en que ustedes pueden saberlo.

Conteste a las siguientes preguntas *honestamente*, no como le gustaría contestarlas sino como debería hacerlo:

1.— ¿Piensa usted algunas veces que su cónyuge lo presiona o apresura innecesariamente? (a) sí (b) no.

2.— Cuando todo parece ir bien, ¿se siente usted completamente contento?, a (b) ¿se siente más inclinado a preocuparse sin razón y a buscar pequeñas cosas que pueden ir un poquito mal?

3.— En cuestión de "arte moderno", (a) ¿le intriga? o (b) ¿no le emociona en forma alguna?

4.— ¿Evita frecuentemente el tomar decisiones por miedo a estar errado? (a) sí, (b) no.

5.— ¿Quién considera usted era el "jefe" en el hogar de sus padres? (a) el sexo contrario al suyo?, (b) su mismo sexo?

6.— Con relación a la pregunta número 5, ¿ha aprobado usted la forma en que esa persona ha "llevado los pantalones" en su ho-

gar? (a) sí, (b) no.

7.— Si tuviera que escoger en un perico y un canario para consentirlo en su casa, ¿cuál preferiría? (a) perico, (b) canario.

8.— ¿Quién se encarga en su hogar de las cuestiones de seguros de vida, de incendio, de automóviles, etc.? (a) su cónyuge, (b) usted.

9.— ¿Sinceramente estuvo feliz en las últimas vacaciones que pasó con su cónyuge? (a) sí, (b) no.

10.— Cuando un problema de familia se presenta (a) ¿le gusta a usted tomar una decisión definitiva después de analizar los hechos, o (b) prefiere discutirlo con sus familiares y amigos?

11.— En la noche, antes de acostarse ¿quién hace la última ronda a la casa para asegurarse de que las puertas y ventanas están bien cerradas, de que los niños están dormidos, etc.? (a) usted, (b) su cónyuge.

12.— ¿Tiene por costumbre en terarse diariamente de las noticias mundiales, bien sea leyendo los periódicos, escuchando la radio o la televisión? (a) sí, (b) no.

13.— ¿Fue usted hijo único en su hogar? (a) sí, (b) no.

14.— ¿Tiene como regla muy estricta nunca dar limosna a los mendigos? (a) sí, (b) no.

15.— Comparte su cónyuge su "hobby" con usted? (a) sí, (b) no.

Al computar sus respuestas, anote 3 puntos por cada respuesta (a), y 6 puntos por cada respuesta (b). Si la pregunta N° 5 la respondió con (a) anótese 3 puntos. Si la respondió con (b) anótese 12 puntos.

Las preguntas a partir del número 6 hasta el 15 inclusive, le darán 6 puntos por cada respuesta (a), o 3 puntos por cada respuesta (b). Ahora sume los puntos.

Si la suma total es de menos de 55 puntos, el resultado es que: "definitivamente usted no lleva las riendas del hogar" o en otras palabras no "lleva los pantalones", o si lo prefiere, simplemente "no manda en su matrimonio".

Si la suma total pasa de 70 puntos, existe una buena posibilidad de que sea usted quien mande en su casa.

Si tal suma no pasa de 86 puntos, existe también una buena posibilidad de que usted comparte "graciosamente" los pantalones con su cónyuge.

Pero si esa suma total es de 90 puntos o más, no cabe la menor duda de que *usted* *quien manda en su matrimonio*, quien lleva las riendas del hogar, quien sabe "amarrarse los pantalones". Ha sabido ganarse el título de "jefe" o hasta de "tirano" con todas las responsabilidades, y quizá con todos esos dolores de cabeza que tal título acarrea consigo.

Si la suma total llega a 80 puntos como máximo, indica la posibilidad de que quizá usted anotó la respuesta (b) en la pregunta N° 5. Eso significa que la cues-

tion de llevar las riendas del hogar es una cuestión hereditaria en su familia.

Ahora que sabe quién manda en su matrimonio ¿está contento de saberlo?

De La Nación

## Angulos y reflexiones

Por Roberto Soto Rovelo

1º— De cierto hay, que cuando los pueblos se han acostumbrado a la esclavitud de leyes mediocres, sistemas prostituidos e impositivos abyectos, la voz de la libertad es lo que la luz al cielo que recuperó la vista: una ofensa a sus ojos.

2º— En qué medida, y cuáles los reflejos de un pueblo que se doblega a tal estado de cosas?

3º— Analicemos, entonces, el monto de servilismo, la traición a las causas, la incondicionalidad de los traficantes y, lo que resulta peor —por ser menos transitorio— una casi renuncia total al sentimiento elemental de la supervivencia.

4º— Porque nadie negará, que cuando el tronco se pudre, *no es sorriente* el porvenir de las ramas...

5º— Si la renovación del hombre en el ideario de Rodó —es el conjuro de la muerte misma... Qué le espera a los pueblos donde el individuo, incapaz de superar al medio, ya no vacila en morir internamente?

6º— El mito del progreso es elocuente en la miseria de los hogares.

7º— Progreso es: la acción de hoy, la acción de mañana, la acción de siempre... en el concurso de todos los valores.

8º— Más, mucho más que la ignorancia misma, la inteligencia mercenaria es culpable de erigir los despotismos.

9º— Cuando los hombres callan, se encienden más los males de la patria.

10º— El desgobierno de los pueblos es el más vil ultraje a la Historia.

11º— Desgobierno es: Opresión fraudulenta, vulgarización de las obras, persecución y exterminio de las ideas.

De El Trópico

## POR LOS CAMINOS DE LA HISTORIA

### 29 de Agosto de 1810: Nace Juan Bautista Alberdi, el insigne autor de las "Bases"

No puede medirse ciertamente a Alberdi por su relieve solidificado, de su eminencia histórica. Muchos suponen torcidamente, que ya nada puede agregarse a lo ya dicho, constituyendo para los que así piensan, una etapa culminada, una gloria inerte, un ilustre prestigio funeral. Pero a poco que nos internemos en la enmarañada selva de su vida, hallaremos una inmensa e ilimitada riqueza de profunda humanidad palpadora.

Recordar, pues, a Alberdi en su nuevo aniversario, significa elevar el pensamiento y despertar el alma misma de la nacionalidad, por modo que ello nos sirva de orientación señera a través de los derroteros del porvenir. Por eso ahora, la figura rectora de Juan Bautista Alberdi recobra actualidad y emerge desde el fondo mismo de la historia con sus verdaderos quilates y con su verdadera tradición solariega.

Alberdi nació —podría decirse—, bajo la aurora radiante de la revolución de Mayo, como si un anuncio o predestinación lo hubiera traído al mundo en aquel 29 de agosto de 1810, para que en la ciudad de Tucumán, donde naciera, jardín de sus doradas esperanzas, fuera forjando el nido de sus sueños y asimilando con el tiempo los dogmas y principios de la revolución, de manera que tales hechos le sirvieran como faro de luz en el camino de su juventud y en el futuro de su vida.

Así nació este ciudadano eminente. Y él mismo recuerda entre las impresiones de la infancia, los repiques de campanas que a media noche despertaron a Tucumán en ocasión de los triunfos de Maipú y Chacabuco, impresiones que luego se repitieron y vivieron en Buenos Aires, ante los aplausos y las salvas en honor de Bolívar, por la victoria de Ayacucho.

Juan Bautista Alberdi, realizó sus primeros estudios en Buenos Aires, doctorándose en leyes en la ciudad de Montevideo en el año 1840. Su vastísima ilustración y versación sobre temas de orden jurídico y filosófico, así como de carácter literario e histórico, lo ubicaron desde su temprana mocedad en un plano de significatividad gravitacional, constituyéndose en hombre de consulta y de consejo aún para los mismos juristas consultos de su época. Por todo ello gozó siempre de una notoria reputación en toda América Latina.

Juan Bautista Alberdi era joven aún y había hecho ya sus armas en la política, en la diplomacia, y en el diarismo forjándose un concepto claro del nacionalismo, de la ética y de la acción. Sabía como nadie lo que necesitábamos, las fuerzas espirituales que era necesario encauzar y aprovechar, intuía lo que debía corregirse, lo que era necesario suprimir y lo que habría de crearse con largo esfuerzo. Alberdi llevaba en su alma el don de los predestinados y de los videntes, pudiendo descubrir al paso lo inmediato y lo lejano, desentrañar panoramas apenas soslayados y en trevístos, y ordenar milagrosamente con una forma de sensible claridad telúrica connotaciones y presentimientos. Tuvo además la garra bufa de los notables periodistas poniendo en todo lo que escribió ese fervor que dan las grandes pasiones y ese afán comunicativo propio de los grandes genios. En consecuencia el modo político y el modo lírico se mezclaron en Alberdi, eleva-

dos a la categoría de destinos, todo lo cual se venía a sumar a una potencia humana que superaron darnos hermosas y vigorosas realidades y paisajes inefables.

Como todos los grandes estudiosos e investigadores, vivió aguijoneado por el ansia de conocer otras latitudes del planeta con el fin de robustecer sus conocimientos y procurar para su espíritu esa anhelada paz que tanto ansian los estudiosos y visionarios. Así realizó un corto viaje por Europa en 1843, regresando luego a América y estableciéndose en Valparaíso, donde ejerció con singular acierto durante muchos años, su profesión de abogado. Ya en 1855 tócale nuevamente ausentarse por un tiempo de su patria, investido, esta vez, de la autoridad de diplomático ante algunas cortes europeas. Terminada su misión de representante plenipotenciario y ya con justificados cada fama de letrado de nota, se le invitó a desempeñarse como abogado de los Tribunales de Francia e Inglaterra donde ejerció con aplauso su profesión y donde acreditó una vez más sus condiciones de probidad e inteligencia.

La grandeza de su vida está implícita en todas sus obras. El primer trabajo serio de Alberdi lleva por título: "Preliminares al estudio del Derecho". Durante su permanencia en Chile, entre las muchas conferencias pronunciadas, dictó una ante un grupo numeroso de juristas y publicistas destacados, titulada: "Objetos de un Congreso Americano", en donde señalaba, entre otros aspectos, nutridos siempre de sólida argumentación, la necesidad de una unificación moral e intelectual entre los pueblos de América. Dió también a la luz sucesivamente las siguientes obras: "Ejecuciones y quiebras en Chile" y "La magistratura y sus atribuciones".

En 1852 publicó el más notable de sus trabajos, que lleva por título: "Bases y punto de partida para la organización política de la República Argentina", obra que es un tratado completo de Derecho público americano y que fué entusiastamente elogiado por los más distinguidos publicistas. Otro de sus trabajos dignos de mención son "Elementos de Derecho público provincial para la República Argentina" y "Sistema económico y rentístico de la Confederación Argentina" y "De la integridad nacional de la República Argentina bajo todos sus gobiernos". Además de estos trabajos, Alberdi ha dado a la estampa multitud de folletos políticos de circunstancia y entre ellos uno titulado: "De la anarquía y sus dos causas principales" y "Del gobierno y sus dos elementos necesarios en la República Argentina".

Pero su obra póstuma, desgraciadamente inconclusa, "El crimen de la guerra", lo coloca entre los grandes defensores de la paz del mundo. No obstante, toda su gloria se levanta sobre su libro "Bases", libro tan famoso como el "Facundo" de Sarmiento que ejerció una influencia tan considerable sobre las Constituciones de 1853, que alguien dijo, que "era la cartilla donde los ilustres convencionales argentinos aprendieron a conocer las necesidades del país.

Alberdi fué asimismo redactor de muchos periódicos, políticos y literarios y como tal dió a la prensa una colección de artículos de costumbres bajo el seudónimo de "Figarillo" y una interesante crónica dramática sobre la Revo-

## GEMAS

El genio es el infinito arte de trabajar con paciencia.

Mejor es morar en tierra del desierto, que con la mujer rencillosa e iracunda.

Los hombres que fingen estar enamorados triunfan más fácilmente que los que lo están en realidad.

Todo acto de bondad es una demostración de poderío.

El corazón entendido busca la sabiduría; mas la boca de los necios parece necedad.

Mejor es la comida de legumbres donde hay amor, que de buey engordado donde hay odio.

El hombre iracundo mueve con tiendas: más el que tarde se enoja, apaciguará la rencilla.

El corazón del sabio hace prudente su boca, y con sus labios aumenta la doctrina.

Panal de miel son los dichos suaves: Suavidad al alma y medicina a los huesos.

Mejor es un bocado seco, y en paz, que la casa de contienda llena de víctimas.

### TALLER MECANICO MUNDIAL de José Ubach

AHORA EN SU NUEVO LOCAL Frente Garage Vives San José

Para la perfecta reparación de tractores, autos y camiones

**OFRECE**  
Insecticidas, Abonos de Hortalizas y Flores Insecticidas, Abonos

Toda clase de Semillas Implementos de Agricultura, Bombas para atomizar y Alimentos para Gallinas.

**EL SEMILLERO**

Apartado 783 - San José

**BOMBA DE GASOLINA**

**COCA COLA**

100 varas Norte del Hospital San Juan de Dios

Ofrece, pureza, medida legítima, seguridad y buena atención.

Situada en San José

Propietario **CARLOS SANCHEZ** a la orden de sus amigos.

**TALLER MECANICO**

de Alvaro Alvarado

Soldadura Eléctrica y Autógena — Torno — Arañas — Faroles Verjas de hierro

—y—  
Coloniales

CEPILLADORA PARA METALES

500 varas al Norte de la Panadería Musmanni

TELEFONO 6006

### De Constancio C. Vigil

Las cosas que ambicionas no son en sí buenas ni malas. El espíritu es quien determina el valor de ellas y las declara favorables o contrarias para tu felicidad.

Aún el agua y el pan pueden ser provechosos o perjudiciales; ello depende de la cantidad, de la oportunidad o de la forma de emplear los.

Parecería que la riqueza, tan anhelada, es conveniente para todos; más no es así: el aha de ser proporcionada al desarrollo espiritual, y en cuanto excede el límite que a segura su buen uso se traduce en grave daño para quien la posee.

EL PENSAMIENTO DE HOY

Cuesta entenderse, porque cada palabra significa una cosa distinta para cada persona. Constancio C. Vigil.

Fábrica de Chupones y Bombas de Hule de M. Arce C.  
Teléfono 1243  
75 varas al este del Teatro Líbano  
San José